

PBRO. JOSÉ RIUS SERRA, *Regesto Ibérico de Calixto III* (2 tomos); Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Escuela Superior de E. M. Barcelona, 1958.

El Consejo Superior de Investigaciones Científicas publica bajo la dirección del presbítero José Rius Serra el *Regesto Ibérico de Calixto III*.

Calixto III, papa español, sucesor de Nicolás V, que como profesor de Lérida, secretario de Alfonso V y arzobispo de Valencia, había hecho una carrera brillante, tenía 78 años cuando ocupó el sitial de San Pedro. Durante su reinado pontificio se ocupó casi exclusivamente de la Cruzada contra los turcos. A pesar de la brevedad de su papado, su actividad fue intensísima, y emitió enorme cantidad de bulas. Hasta ahora no se había publicado la colección de las mismas, de ahí la importancia de la presente obra. El autor hace la salvedad de que la publicación de los documentos se hará en forma resumida y sólo en los casos de que éstos sean muy breves, serán reproducidos íntegramente. Dice también que la compilación de las bulas se realizó de manera objetiva. Se suprimieron del Regesto todas las fórmulas comunes, dejando los nombres propios de lugar, por insignificantes que fueran. Señala también la utilidad que representará para los investigadores, hallar reunidos todos los documentos que se relacionan con España y Portugal.

La obra aparecerá en 4 tomos, dos de los cuales han salido ya y otros dos se conocerán en breve. En el 1º se ocupa el autor de reunir los documentos desde la elección del papa (4 de abril de 1455) hasta el 19 de febrero de 1456; en el 2º desde esa fecha hasta el 1º de julio de 1457; en el 3º nos promete Rius Serra continuar la publicación de estos documentos y nos anuncia un 4º volumen que contendrá un apéndice y 2 índices: geográfico y onomástico.

En las bulas y documentos pontificios publicados se hallan incluidas las gracias concedidas por el papa que nos ocupa en forma de petición, y están consignadas en los Registros de Súplicas (*Registra Supplicationum*). De Calixto III se conocen 31 Registros de esta clase de documentos. Una parte de éstos no aparecen en los presentes volúmenes porque se perdieron numerosas fichas de los originales, durante la guerra civil española, cuando se quemó la Biblioteca Balmes de Barcelona, donde se encontraba el original y la mayor parte del trabajo.

En lo que se refiere a los folios de los Registros del Vaticano y de Letrán, se indican dos numeraciones: la árabe y la romana. Esto se debe a que los Registros tienen originariamente la numeración romana y cuando los compiladores de los presentes documentos procedían a su numeración, en el Archivo del Vaticano se realizaba una clasificación moderna de los mismos utilizando los números árabes.

Antes de iniciar el lector el estudio de la documentación se encontrará con una lista de abreviaturas que lo auxiliarán, sin duda, en su investigación.

La enorme cantidad de documentos consignados en el presente trabajo, ayudarán a poner en claro muchas de las dificultades aún no resueltas.

EUNICE FERNÁNDEZ VIDAL.

REGLÀ, JOAN, *Els virreis de Catalunya*, (Biografies Catalanes. Sèrie històrica); Editorial Teide. Imprenta Grafiques Universitat, Barcelona, 179 pàgines (1956).

Juan Reglà y Campistol, Profesor de la Universidad de Barcelona, especialista en la historia catalana durante la época de las Austrias, trae con esta obra un aporte valioso para la comprensión de los acontecimientos que se desarrollaron en Cataluña en los siglos xvi y xvii.

Este tema, de tantas posibilidades y sin embargo abordado con tan poca frecuencia, le ha permitido realizar una labor de investigación muy importante, llevada a cabo en los archivos oficiales (Archivo de la Corona de Aragón, Archivo Histórico de la ciudad de Barcelona, Dietario del Antiguo Consejo Barcelonés, Cancillería de Virreyes, Consejo de Aragón), investigación cuyos resultados se ponen al alcance del lector, a través de un libro que, no obstante la copiosa información erudita que proporciona, está escrito con agilidad.

El autor ha tratado en él de señalar sucintamente hechos, anotar cifras, dar toda clase de datos, y llegar a densas y elaboradas conclusiones, resultado de cuatro años de investigaciones, logrando una obra cuya consulta ha de ser imprescindible para quien desee iniciarse en el estudio de la historia de la Cataluña moderna.

Para una mejor comprensión de la acción de los Virreyes de Cataluña y las circunstancias en que se desenvolvió esa acción, trae el libro en su primera parte, capítulos que se ocupan de la sociedad, la economía, las instituciones políticas, la cultura y las costumbres de la Cataluña de los siglos xvi y xvii; deben destacarse las referencias al movimiento demográfico y la estructuración social del principado catalán, datos valiosos, muchos de ellos inéditos, que constituyen una base firme para toda ulterior investigación de su historia.

En la segunda parte, se analiza con objetividad la evolución de la política seguida por el gobierno central con respecto a Cataluña, desde el nombramiento del primer virrey, el arzobispo de Tarragona, hasta la actuación del último, el austríaco Jorge de Darmstadt. Durante los gobiernos de Carlos V y Felipe II el orden constitucional dado por los Reyes Católicos a la monarquía española funciona normalmente. El principado de Cataluña conserva sus instituciones representativas; dada la ausencia constante del monarca, la autoridad real es ejercida por un 'alter nos' del rey: el virrey, lugarteniente general: es simplemente una autoridad que se crea más que nada para encarar seriamente el problema, endémico en la provincia, del bandolerismo.